

9月29日（金）議会報告会 グループワークにおける意見の記録

質問① 無投票であったことをどう考えるか

区分	意見
選挙すべき	<ul style="list-style-type: none"> ・選挙はあった方が良い。 ・無いのは残念。 　　残念であった ・望ましいものではない。 ・競争が必要。 ・120%ダメ ・選挙はやらなきゃダメ ・出来れば選挙してほしかった
定数削減	<ul style="list-style-type: none"> ・無投票だから減らすのはどうか ・質の高い議員であれば定数は関係ないのではないか
無投票は定数と無関係	<ul style="list-style-type: none"> ・議員定数と無投票は切り離して考えるべき。
政治離れ	<ul style="list-style-type: none"> ・無投票の何がいけないのかわからない。 ・無投票であったことが良いか悪いかよりも立候補する人がいないことが問題 　　若い人の投票率が低いため啓蒙してあげるべき ・若者が議会に興味を持てていない。 ・投票率の低さから、政治離れが考えられる。 ・無投票であったことは悪いことではない。 ・やむを得ない。 ・ボランティア精神がないとできない。 ・担い手不足。 ・良かった。 ・関心が低い。 ・市民の無関心の表れである。 ・選挙結果から6割くらいは関心がない、意識改革が必要
有権者責任	<ul style="list-style-type: none"> ・有権者の責任もある
後任準備	<ul style="list-style-type: none"> ・後任を育てられていないという準備不足 ・生活を守るのに大変で立候補できない ・人材を育てる中で議員の後継者も生まれる
対策① 情報発信	<ul style="list-style-type: none"> ・やりがいや魅力を発信していくべき。 ・仕事内容が漠然としているのではないか。 ・若い人で活性化を。 ・市議が何をしているかわからない ・市政に対して議会がしていることを広報で伝えてほしい ・議会の討論の内容を広報に詳しく載せてほしい ・議員の活動が伝わりにくいので理解出来ていない。 ・議会ちゃんねるはほぼ見る人がいない。 ・議会活動の情報が少ない。
対策② 魅力創出を	<ul style="list-style-type: none"> ・議員として魅力を作る必要がある ・誇りに思えるような議会にしてほしい ・議員にとってやりがいのある仕事にするとよい

質問① 無投票であったことをどう考えるか

区分	意見
対策③ 議員待遇改善	<ul style="list-style-type: none"> ・議員になって家族を養っていけるのか、生活の不安があるのではないか。議他市町村と比べることはなく、待遇を良くして、瑞浪から選挙に出たいと思わせればいい。 ・議員年金もなく、ローンも組めないので、報酬についても検討を。 ・議員はこのままで生活できるのか ・定数を減らしても待遇が悪ければ同じで、担い手がなくまた無投票になる ・議員はこのままで生活できるのか 報酬が少ない 政務活動費でスキルアップを図る ・削減した上で、報酬を上げて生活基盤を確保して、議員になりたいと思ってもらう 中津川市議会では大企業から4人の議員がいた。企業から報酬が出ているので報酬を ・上げたほうが良い ・議員報酬を上げる必要がある
その他	<ul style="list-style-type: none"> ・議員から病院統合、文化センターについて発信がなかった。 ・専従でも出来る体制がないと市民の意見を反映できないのではないか。

9月29日（金）議会報告会 グループワークにおける意見の記録

②議会に期待すること

区分	意見
議会へ要望	<ul style="list-style-type: none"> ・慎重に審議して計画を立ててほしい ・地域差を補完する政策を ・広報誌を読みやすくしてほしい ・議会の活動を若い方に知らせる ・若者はSNSが多いのでSNSで広報してはどうか ・若者のためにSNSで発信してほしい ・広報誌も多く出すべき ・色々な方が出席され、意見交換をするべき ・検討会は世代別の意見交換が必要である。若い人はこの会議に参加しづらい ・文化ホール、病院等について個別に意見を聞ける場を作るべき ・まちづくり計画に人口減少に対する取り組みを入れてほしい ・各地域で懇談会を開き理解を深める場を ・活発な議会を開催してほしい ・実効性をもって提案してほしい ・市長提案に対して今の議員が政策提案をしてほしい 中学校が統合され中学校がなくなることが人口減少に繋がり、過疎化の拍車をかけていることについて、どうすべきか考えてほしい ・若返りが必要 ・議会からの情報発信は昔より増えたように感じるが、もっともっと発信してほしい ・議会をオープンにするために、もっと議会の方から議場へ呼んだらどうか。特に若者を議会のチェック機能として個々の意見はちゃんと反映されているか、結果の○×だけではなく内容も知りたい ・専門性を上げてほしい ・議員の活動チェックすることができるよう
議員へ要望	<ul style="list-style-type: none"> ・個々の活動の掲示？啓示？を進めてほしい ・チェックよりも提案ができる議員が必要 ・議員の活動をもっとPRしてほしい ・議会としても個人としても情報発信が必要 ・一般質問の質を向上させてほしい 本当に市民が求める質問を代弁出来ているのか、市民が求める答弁なのか考えて質問してほしい ・一般質問の過去の答弁書等で勉強して、ちゃんと前に進めてほしい ・瑞浪市の今後を考えた質問をして、きちんと実現してほしい ・陶磁器産業の活性化をしてほしい ・女性議員が3人もいるので女性の声を代弁してほしい ・若い議員にも市民の意見を代弁してほしい ・地域の困りごとに議員が代弁してほしい ・市民の声を聴いていほしい ・議員と市民の距離を感じるが、どちらか一方ではなく、お互いに寄り合うべき ・専門性を上げてほしい ・地域に議員がいない時があるので、地域に議員がいた方がいい

②議会に期待すること

区分	意見
議員へ要望	<ul style="list-style-type: none"> ・地域毎に要望があり、地元議員が必要 ・投票率 60%以下は議会への気合の薄さ ・移住を進め人口を増やす施策を ・魅力的なものを提案する必要がある。住むにはよいところ ・行政のプロと対峙することは難しい。それぞれ議員にプロを作る ・議員はどう考えているかしっかり考え方を持つこと ・議員の考え方はどうか ・一人ひとりの仕事が重なり合って大きな活動になる ・議員と市民の距離を感じるが、どちらか一方ではなくお互いに寄り合うべき ・瑞浪市のアピールにもなるので、議員の活動がしっかりと見えるように
議員の批判	<ul style="list-style-type: none"> ・コロナで個人報告会がなかった ・ドブ板議員ではダメ ・市議に魅力がない ・勉強してない ・病院統合のことを市議が説明していない ・一般質問の内容が独りよがりやネット頼りで、現実と乖離しているように感じる
議員活動不明	<ul style="list-style-type: none"> ・議会を見たこともない ・市議が何をしているかわからない ・議員が何をやっているかわからない

9月29日（金）議会報告会 グループワークにおける意見の記録

③議員定数をどう考えるか

区分	意見
現状維持	<ul style="list-style-type: none"> ・ 責任を持った行動、仕事をしてくれれば、現状維持でよい ・ 大きなプロジェクトを抱えている間は議員は減らせない ・ 定数は16人でよいと思う。少ないと市民の声が届かない ・ 議員定数を減らすことより、議員がもっと市民の声を聞くことが必要なため定数を確保すべき ・ 市民の声を聴くために今の定数で頑張ってほしい ・ 定数は現状でよい ・ 人口が減っても減らす必要はないと思う。減らしても無投票になることがある。 ・ 現状の定数が妥当 ・ 過疎化で人口が減ると地区によっては当選できなくなるため定数は現状維持がいい ・ 定数は現状維持がよいと思う ・ 今の定数が適当だと思う
定数削減	<ul style="list-style-type: none"> ・ 人口減少を考えると減らしてもいいのでは ・ 瑞浪の将来を考えると16人もいらない。10人でいいのでは ・ 自治法で減らすことになっているので思い切った対策を ・ なり手がない現状なので定数を減らすべき ・ 減らして議会が成立するなら減らしてもいいのでは ・ 削減してほしい ・ 実働時間から考えて半分でよい ・ 東濃5市で比較して考えるなら削減するべき。 ・ 人口減少は税収の減少にもかかわるので、税金で報酬が賄われているため議員の ・ 人口減少や社会情勢を考えると減らすのが妥当 ・ 人口減少のため減らした方がいい。 ・ 議員1人当たりの人口が少ないのでないか
定数検討方法	<ul style="list-style-type: none"> ・ 仕事量は変わらないのでその辺りも検討すべき ・ 仕事の分量で考えてほしい ・ 他市との比較はダメ ・ 人口減少に対してではなく、よく検討を ・ 他市は他市、相応しい人がいなければ各地区からでなくともよいのではないか ・ 少なくして委員会は機能するのか ・ 8地区各地区に1人以上は欲しい。 ・ まちの大きさで比較するのは難しいので人口との比較を考えては ・ 人口比較も目安でしかない ・ 人口比率で考えるのはナンセンス ・ 姿勢のチェックに必要な定数とすべき ・ 定数がどの根拠で決められているのかもっと理解を深めるべき ・ 人口等、地域格差の問題も考えるべき ・ 地域の議員という考え方を改革すべき ・ 地域別ではなく、全議員が瑞浪市全体のことを考えるべき
地域の推薦	<ul style="list-style-type: none"> ・ 削減して、人口の多い地域の議員ばかりになるのは不安 ・ 議員は地域の代表であり、市の代表である ・ 地域の代弁者が減ることは地域の声が届かなくなる ・ 市議会議員は地域の代表が決まって出てくるため、人数が割り振られている ・ 議員が出馬は地域で調整されるため、定数の立候補となるのではないか。 ・ 日吉町では議員を町民がチェックしている。

9月29日（金）議会報告会 グループワークにおける意見の記録

質問④ その他 市議会へのご意見

意見
<ul style="list-style-type: none">・傍聴者が少ないので。・傍聴者が少ない原因は何か。・議員の報酬が低いので、議員手当のためのふるさと納税の枠を作つて報酬を増やしてはどうか。・1年に1、2回の一般質問しかしない議員は怠けているのでは。・せっかく各地域に議員がいるので、月1、週1に輪番制で市民の意見を聞いてはどうか。・日吉陶のような周辺部の事ももっと考えてほしい・公立病院をなくせば老人に死ねと言つてゐる・学校の統廃合が進めば・バス通学の生徒は体力が落ちる・バス待ちの時間が有効に使われないのが残念・複式学校になるのは心配